## **ACERCA DE FUERTESCUSA**

Debido al gran interés que parece haber suscitado la etimología del topónimo de nuestro pueblo, hemos creado una página resumen con lo que nos ha enviado Tragapán en dos versiones y lo que nos envía Carlos en nombre de un Anónimo colaborador.

## Tragapan dice:

La hipótesis se basa en la Fuente Grande, que como todos sabemos mana directamente de la tierra, haciendo borbotones en la fina arena que forma su lecho, por esta razón se decía que era una fuente escondida, oscura y de ahí derivando, FUENTEOSCURA... FUENTESCUSA...FUERTESCUSA.

## Tragapán dice:

Como todos sabeis en la zona de la Serranía hay diversos vestigios de que los arabes poblaron la zona. TORRALBA, por ejemplo, debe su nombre a la torre blanca-alba- que domina la entrada del pueblo y de la que solo quedan las ruinas. LA FRONTERA, marcaba la linea que separaba a los moros de los cristianos. Los que hayais subido al Costerón, habreis tenido ocasión de ver el aljibe para el agua, la habitación excavada en la piedra, los escalones labrados en la misma piedra y que forman el último tramo de la subida y las muescas también talladas en la misma piedra y que dan idea de que ahí apoyaban las vigas de una pasarela que cruzaban a la zona llana. En el mismo Picón del Castillo, por encima del Molino y sobre la carretera hay un agujero en la piedra que siempre se ha llamado "El Agujero de los Moros", y, en fin, supongo que todos recordais alguna otra cosa; pues bien, cuando Alfonso VIII, expulsa a los moros de la sierra, parece ser que los cristianos que entonces poblaban lo que hoy es Fuertescusa, ayudaron al Rey en su pelea, y este como recompensa, les EXCUSÓ de pagar tributos y como no había EXCUSA MAS FUERTE que la EXCUSA REAL, de ahí, le vino el nombre a nuestro pueblo.

## Anónimo dice:

Hay que diferenciar entre:

1-El origen del pueblo.

2-El origen del nombre del pueblo.

1-Así como de otros pueblos de la serranía ya existe documentación en donde se menciona el nombre y datos sobre esos pueblos, de Fuertescusa y otros son más tardías estas referencias, por tanto, basándonos en los estudios históricos que se han hecho sobre al Serranía Alta, podemos elaborar conjeturas más o menos verídicas pero lo importante es que estén bien documentadas.

Hay por internet en el enlace un documento bastante largo http://www.unizar.es/eueez/cahe/sanchezpablos.pdf (21 Págs.) que creo que es en el que se basa el comentario del apartado de opinión de la **Web** .

Lo que me parece es que lo ha leído mal. Me explico: en la pág. 6 dice "...sostenido por el marqués de Villena, realizó ocupaciones en términos de Huete, y en la tierra de Cuenca aprovechó, entre otras cosas, para apoderarse de las villas de Cañizares –en la que había construido una fortaleza-" {aquí falta una coma}(,) "Fuertescusa, Arcos del la sierra, Palomares y Alcantud, y de ciertos términos, todo ello perteneciente a la ciudad, lo que originó un importante y dilatado pleito con el concejo de Cuenca".

O sea, si nos damos cuenta ya nombra Fuertescusa, luego ya existía ese nombre. Y la tal fortaleza o fuerte o fortín, como se quiera llamar la hizo construir el noble Pedro Carrillo de Albornoz, señor de Priego, Beteta y Torralba en Cañizares, en una de las incursiones que hizo a estas tierras de realengo.

Los territorios, después de la Reconquista, podían ser de Realengo, de Abadengo, Ordenes o Señorío, según tuvieran autoridad sobre los mismos: un "delegado" del rey, un abad, una orden religiosa, o un señor.

En el S. XVIII, algunos pueblos de realengo eran: Carrascosa, Cañizares, Fuertescusa, y Poyatos (en la Serranía alta) acogidos al Fuero de Cuenca. Otros eran del Marquesado de Cañete, otros del Marquesado de Moya, otros del Marquesado de Ariza y otros del Condado de Salvatierra. (Pág. 218 del famoso libro de Esteban Cava).

Lo que sucede es que los señores nobles querían cobrar los tributos a los habitantes de dichas tierras por el paso de ganado trashumante, corta de leña y saca de madera de las dehesas y otros tributos sobre el tráfico de mercancías y producción de la tierra y pastos. Porque ya se sabe: el que más tiene más quiere.

Como es natural, el Concejo de Cuenca (al que pertenecían las tierras de realengo), reaccionó y el noble tuvo que renunciar al cobro de esos tributos. Lo que sí tenían algunos de esos señores nobles eran posesiones tales como molinos y hornos ("Fuertescusa pagaba al Marqués de Ariza 20 fanegas de trigo al año por el molino y dos por el horno" (Pág. 222)

Durante la conquista por los musulmanes, en concreto por las tribus bereberes ,"éstos se asentaron preferentemente en zonas rurales no demasiado ricas, en ellas se dedicaron a actividades preferentemente pastoriles según tenían por costumbre en su tierra de origen." (Pág. 168).

Después pasó la zona a estar incluida en el Reino Taifa de Aben-Galbon de Molina (Pág. 173).

Con los datos que he podido consultar de aquí y de allá, fijándonos en topónimos de la zona de origen bereber (Pontón de los moros –en Cañamares, cerca del término de Fuertescusa-, el Batán –sitio donde se trata la lana, lino o cáñamo para la industria textil), Existencia de monedas de los moros que se han encontrado por el campo –que yo no tengo, pero que he visto allí en Fuertescusa, en casa de mi abuelo-, Posición de los enterramientos (allá por los años 70 cuando hicieron el carril para sacar madera desde la Cruz del Cerrillo hacia arriba aparecieron dos esqueletos completos enterrados mirando a la Meca, como tienen por costumbre enterrarlos los árabes. Fuimos muchos muchachos a verlos. Se hicieron estudios y se dijo que pertenecían a época musulmana), ciertas obras (como el recinto que hay por el Costerón que parece ser algún aljibe o algo así y desde siempre se ha dicho que eso es del tiempo de los moros), etc. se puede llegar a la conclusión sin temor a equivocarse de que los primeros pobladores de la actual Fuertescusa eran moros (musulmanes, magrebíes, bereberes, árabes o como queramos decirles).

2-¿Cómo nombraban ellos a ese núcleo de población que habían ido construyendo? No se sabe.

Después de la caída de los reinos de taifas, cuando empezaron a colonizar las tierras de Cuenca los cristianos no cabe duda de que la forma principal de mantenerse, de subsistencia, eran la agricultura ,la ganadería y todo lo relacionado con ellas.

De este periodo ya tenemos noticias de la existencia del nombre de Fuertescusa.

antiguos, fotos, esquemas, tablas... muy completo.

También, como ya te dije en la otra carta, antes se llamaba Fuerte-Escusa y por transmisión oral no ha trascendido que hubiera ningún fuerte o fortaleza allí y si me dices ¿y la Peña del Castillo? pues no, tampoco ha habido allí ningún castillo ni de moros ni de nobles. Sí hay fortificaciones o torreones en otros pueblos como Priego, Beteta, Cañizares, Torralba, etc.

Yo creo que el nombre que los lugareños le han dado a esa peña es por su semejanza a las paredes verticales, altas y robustas de un castillo o fortaleza, sobre todo cuando se mira desde la carretera, entrando desde Cañamares. El nombre de Escusa sí que creo que tiene relación directa con la ganadería, como ya te dije.

Yo me he documentado bastante sobre el tema y me he dado cuenta de que hay muchas lagunas en los historiadores, sobre todo en la historia referida a antes del S. XVI. De después de estas fechas sí que se conservan documentos, aunque no en Fuertescusa, porque parece ser que durante la guerra civil se quemaron los archivos.

Mira a ver si puedes conseguir el libro de L. Esteba Cava sobre la Serranía. Yo lo compré hace 4 ó 5 años, no recuerdo exactamente, en una librería de Cuenca en la Calle Colón y tiene muchos datos propios y de otros autores, así como grabados

decir "gracias ...", como podemos decir "gracias Carlos" y "gracias Tragapán". Gracias a todos los que colaborais en la página.